

Reformada la sala de Criopreservación



El i+12 y la Fundación Cris contra el Cáncer renuevan su acuerdo de colaboración

Convenio sobre investigación en cáncer de piel con la Fundación Ricardo Carpio

Homenaje a los jubilados del Hospital



Noticias del 12



Nº 83 - Noviembre-Diciembre 2014

Médicos y servicios clínicos también se sitúan en los primeros puestos, según un estudio independiente de reputación sanitaria

El Hospital 12 de Octubre, el quinto mejor de España entre los centros sanitarios públicos

El 12 de Octubre es el quinto hospital público con mayor reputación de España, según los resultados del *Monitor de Reputación Sanitaria –MRS–*, una evaluación de percepción realizada mediante entrevistas a 1.014 médicos, 745 enfermeros, 430 asociaciones de pacientes y 208 periodistas, y el análisis pormenorizado de 186 indicadores de calidad y rendimiento asistencial.

En este ranking también han sido valorados los mejores servicios asistenciales y los 10 primeros médicos por especialidad. Nuestro Hospital también destaca en ambas clasificaciones. Así, 14 servicios figuran entre los nueve primeros puestos y cinco médicos de nuestra plantilla, entre los mejores de España -ver cuadro adjunto-.

Avalado por organizaciones colegiales de médicos y enfermeros, y asociaciones de pacientes y de periodistas, es el resultado de una evaluación en la que además de las entrevistas se han estudiado 44 indicadores estructurales sobre recursos disponibles, 94 sobre actividad asistencial y utilización de recursos, 20 sobre rendimiento según los GRD, 13 sobre eficacia y competitividad y 15 de calidad asistencial.

Valoración independiente

MRS es el primer monitor de reputación verificado en el mundo y sus resultados y metodología han sido revisados de forma independiente por terceros. Además, los promotores de la iniciativa no reciben subvenciones o patrocinios, ni financiación por parte de los participantes.

Primeros en la tabla

- 5º HOSPITAL PÚBLICO CON MEJOR REPUTACIÓN DE UN TOTAL DE 76
- 14 especialidades clínicas entre los 9 primeros puestos:

	Puesto
● Cirugía General y Aparato Digestivo	1º
● Oncología Médica	2º
● Nefrología	2º
● Dermatología	4º
● Neumología	4º
● Reumatología	4º
● Obstetricia y Ginecología	4º
● Cardiología	5º
● Cirugía Ortopédica y Traumatología	5º
● Aparato Digestivo	5º
● Urología	5º
● Pediatría	6º
● Oftalmología	7º
● Psiquiatría	9º

- 5 médicos del Hospital entre los 10 primeros de su especialidad:

● Dr. Manuel Praga. Nefrología	2º
● Dr. Francisco Vanaclocha. Dermatología	7º
● Dr. Alberto Galindo. Obstetricia y Ginecología	7º
● Dr. Alfredo Rodríguez Antolín. Urología	8º
● Dr. Hernán Cortés Funes. Oncología Médica	9º

NOMBRAMIENTOS

Pablo Serrano, nuevo Director de Planificación



Dr. Amado Andrés, Jefe de Sección de Nefrología



Iris Bautista, Supervisora de Unidad de UCI Polivalente



Noelia María Manzano, Supervisora de Unidad de Nefrología

Pablo Serrano es el nuevo director de Planificación. Es licenciado en Medicina por la Universidad Complutense de Madrid, con la especialidad de Nefrología. Aunque llegó a ser Jefe de Sección en su especialidad en los hospitales de Alcorcón y Manacor, ha dedicado la mayor parte de su carrera profesional a la gestión clínica. Ha sido subgerente del Hospital Son Dureta, Director Asistencial en Alcorcón y Director de Planificación del Hospital de Manacor. Desde 2005 a 2014 ha ocupado el cargo de Director Médico y de Calidad, Investigación y Docencia en el Hospital de Fuenlabrada.



Dr. Pablo Serrano

Además ha recibido formación sobre Investigación Clínica, Dirección de Organizaciones Sanitarias y Gestión Clínica, profundizando en historia clínica electrónica y práctica clínica. Asimismo ha participado en los proyectos europeos EHR-Q sobre Calidad de la HCE, epSOS sobre resumen del Paciente y e-pres-

cripción. En 2011 recibió el Premio de Calidad del SNS, concedido por el Ministerio de Sanidad, por el Resumen del Paciente con las normas ISO de HCE.

El doctor Serrano es miembro de los comités técnicos de *Informática de Salud* de las organizaciones de estandarización nacional e internacional y del Comité Científico de Interoperabilidad de Historia Clínica Digital del SNS del Ministerio de Sanidad, y Asesor de la Consejería de Sanidad de Madrid en normalización de información clínica.

• Por su parte, Joaquín Arenas, que ocupaba la Subdirección de Investigación y Docencia, ha sido nombrado director de Investigación y Docencia.



Dr. Joaquín Arenas

LIBROS

→ **Cardiología Fetal.**— El doctor Alberto Galindo, responsable de la Unidad de Medicina Fetal de nuestro Hospital, junto con los doctores Eduardo Gratacós y José María Martínez, director y coordinador respectivamente de la Unidad de Medicina Fetal del Hospital Clinic de Barcelona, han elaborado esta obra, la primera realizada por profesionales españoles sobre el estudio prenatal de las cardiopatías congénitas. En este libro colaboran prestigiosos profesionales del ámbito de la Cardiología, incluyendo expertos en medicina fetal, cardiólogos infantiles, cirujanos cardíacos, neonatólogos y genetistas. En sus 29 capítulos se desarrollan todos los aspectos relacionados con el estudio del corazón fetal normal, así como con el diagnóstico prenatal, pronóstico y tratamiento -pre y posnatal- de las diferentes cardiopatías congénitas.



→ **Los sueños de Ramón y Cajal.**— El doctor Miguel Ángel Jiménez-Arriero, jefe de Servicio de Psiquiatría, ha escrito junto a sus colegas de profesión José Rallo y Francisco Martí el libro *Los sueños de Ramón y Cajal*, un texto que recoge el análisis y la interpretación de casi cien sueños del premio Nobel durante 1918 y 1934, en los que se observa una relación imaginaria y científica entre el propio Ramón y Cajal y las teorías psicoanalistas de Sigmund Freud.



El 12 de Octubre y Menudos Corazones se unen por las cardiopatías congénitas

El Materno-Infantil ha acogido durante el mes de diciembre la exposición *Asómate a sus Corazones*, una iniciativa de la Fundación Menudos Corazones con la que se ha mostrado una visión más amplia sobre las cardiopatías congénitas y a la vez se ha informado de la existencia de unidades multidisciplinarias, como nuestro Instituto Pediátrico del Corazón -IPC- que es referencia nacional para el abordaje de este tipo de enfermedad.

El IPC cuenta con profesionales altamente cualificados y con experiencia probada en las técnicas más avanzadas para el diagnóstico y tratamiento quirúrgico precoz de todas las cardiopatías congénitas. Desde el año 2005 tiene una Sala de Hemodinámica con tecnología biplana y digital, en la que el pasado año se llevaron a cabo 241 intervenciones —un 60,2% en menores de un año y un 33,6% en recién nacidos con menos de 30 días, con una tasa de supervivencia que supera el 98,2% por ciento de los casos, mejorando los estándares europeos—.



Otros datos que ponen de manifiesto el éxito del IPC, reflejados en los paneles informativos de la exposición, son las 387 cardiopatías diagnosticadas en la Unidad de Intervencionismo Fetal, realización de resonancia magnética en neonatos sin anestesia mediante el uso del colchón de contención y sueño espontáneo, o la atención en primera consulta de 2.104 pacientes nuevos en 2013, de los que 225 procedían de otras comunidades autónomas.



Colaboración con la Fundación Cris contra el Cáncer para fomentar la investigación oncohematológica

El i+12 y la Fundación Cris contra el Cáncer han firmado un convenio de colaboración por el que se comprometen a potenciar un programa de investigación preclínico y clínico en oncohematología que permitirá el descubrimiento de nuevas dianas terapéuticas y su inmediata aplicación en pacientes, mediante ensayos clínicos en fases tempranas, al tiempo que se impulsa la medicina de precisión.

Esta rúbrica supone la renovación del convenio firmado en 2011 en el que se establecía la creación de la Unidad de Investigación Traslacional en Hematología –HUNET– para la investigación de enfermedades hematológicas, y una nueva in-



Jornada de puertas abiertas.

versión para los próximos tres años de 1.043.000 euros. La aportación económica hará posible continuar con el desarrollo de ensayos clínicos tempranos en fases I y II de los que se están beneficiando más de 30 pacientes con leucemia, mieloma múltiple y linfoma, en este primer año de funcionamiento.

Durante la presentación del balance de actividad de la HUNET el doctor Joaquín Martínez López, jefe de Sección de Hematología y responsable de la Unidad, ha destacado que en este primer periodo como hechos más notables se ha puesto en marcha un ensayo clínico con terapia celular con diseño

propio, único en el mundo, e incorporado un nuevo método para estudiar la respuesta en mieloma múltiple con una sensibilidad altísima, capaz de detectar una célula maligna entre un millón de células normales.

Jornada de puertas abiertas

Con motivo de la firma de este convenio, el Hospital y la Fundación Cris han organizado una jornada de puertas abiertas para socios y colaboradores por el laboratorio de Hematología y la HUNET que a partir de ahora pasa a llamarse Unidad Cris. El objetivo de la visita ha sido mostrar el trabajo de los profesionales de Hematología y comprobar la aplicación de los nuevos tratamientos.

Búsqueda de nuevos tratamientos contra dianas moleculares del melanoma con ayuda de la Fundación Ricardo Carpio

El Instituto de Investigación i+12 y la Fundación Ricardo Carpio han suscrito un convenio de colaboración para el desarrollo del proyecto *Investigación Clínica y Traslacional del Melanoma y tras Tumores Refractarios* que se realizará en el Servicio de Oncología Médica. El proyecto fortalecerá el potencial del Hospital en investigación terapéutica con nuevos fármacos experimentales contra dianas moleculares de tumores cutáneos y nuevas inmunoterapias. Según la fase de la enfermedad, estos fármacos se podrán administrar como medida preventiva para evitar futuras recaídas o como tratamiento paliativo. Ello podría redundar en beneficio clínico de los pacientes que participen en los diferentes estudios. Asimismo se incrementará el número de trabajos destinados a conocer marcadores que predigan la respuesta o la resistencia del melanoma a la acción de estos fármacos y se tratará de analizar los mecanismos de aparición de resistencias.

La iniciativa se incluye dentro del convenio marco de colaboración por el que ambas instituciones se comprometen a



Firma del acuerdo.

realizar en común actividades de investigación, innovación y formación científicas centradas en el cáncer de piel en general y en el melanoma en particular. La firma de este acuerdo supone una colaboración durante los próximos tres años que se ha materializado con una donación económica inicial al i+12 de 33.000 euros.

Estudios en cáncer de piel

El Servicio de Oncología Médica del Hospital desarrolla en la actualidad varios proyectos sobre melanoma y otros tumores cutáneos. Destacan los ensayos clínicos en fase I-II y III, utilizando inmunoterapias de última

generación o tratamientos anti-dianas moleculares del tumor, y estudios en otras neoplasias malignas de la piel –como el carcinoma basocelular–.

Por su parte, la Fundación Ricardo Carpio pretende impulsar la investigación sobre las causas que originan el cáncer de piel, nuevos tratamientos, prevención de la enfermedad, formación de investigadores y personal especializado, y organización de campañas informativas sobre este tipo de tumores. El melanoma es el tipo más frecuente de cáncer de piel y constituye entre el 1,5 y el 3 por ciento de las neoplasias diagnosticadas en España.

Invertidos 340.000 euros en estas nuevas instalaciones que ocupan 200 m²

Renovada la sala de criopreservación de muestras de médula ósea

El Hospital, en colaboración con la empresa Air Liquide, ha renovado por completo la sala de criopreservación de muestras hematológicas de pacientes, fundamentalmente de médula ósea. Las nuevas instalaciones, que ocupan una superficie de 200 m², han requerido una inversión de 300.000 euros en nuevo equipamiento y 40.000 para la obra civil.

Esta actuación se engloba dentro de una estrategia de mejora de las instalaciones, para ganar en eficiencia y seguridad. Como valor añadido, se prevé conseguir un ahorro en el consumo de 45.000 m³ anuales de nitrógeno líquido, al pasar de 122.000 a 77.000 m³ por año.

Para hacerlo posible, hemos iniciado con esta empresa una línea de colaboración conocida como contrato de riesgo compartido, en la que Air Liquide, como adjudicataria de un contrato de renovación, corre con los riesgos de la financiación y explotación de las instalaciones y vela por el cumplimiento de las condiciones iniciales de trabajo para que los



Jornada de puertas abiertas de la nueva área.

ahorros obtenidos permitan amortizar la inversión.

La sala cuenta con cinco congeladores de gran tamaño que almacenan las muestras y con un sistema novedoso de extracción de los recipientes mediante una grúa móvil situada en el techo, lo que facilita su manipulación. Además, dispone

de control automático de temperatura, sistemas de ventilación y armario de socorro, entre otros dispositivos. Además, el nitrógeno líquido llega a estos recipientes desde el tanque actual, situado en el exterior del Hospital, a través de una tubería de bajo vacío que evita la transmisión de calor y la evaporización del producto.

Inauguramos la primera Cineteca Disney de España

El salón de actos del Materno-Infantil se ha convertido en la primera Cineteca Disney de España, donde nuestros pacientes más pequeños van a poder asistir en primicia a los últimos estrenos de DVD de esta compañía el primer sábado de

cada mes. En su reciente inauguración, los niños que permanecen ingresados han disfrutado de la versión *Sing alone de Frozen*, *El Reino de Hielo*, han cantado sus canciones y se han hecho fotos con Mickey y Minnie.

La nueva sala ha sido

posible gracias a la colaboración de la compañía Disney, que además ha creado una biblioteca que todos los días del año ofrecerá a los niños más de 100 libros y un centenar de películas Disney para disfrutar en sus habitaciones. Para aquellos que no dispongan de sus propios ordenadores, existirá la opción de solicitar reproductores de DVD.



Día Mundial de la EPOC

El Servicio de Neumología ha organizado en el Centro de Actividades Ambulatorias una campaña divulgativa para concienciar a los ciudadanos sobre el alcance de la enfermedad pulmonar obstructiva crónica y la importancia de su diagnóstico precoz. Esta ha incluido también la realización de espirometrías gratuitas entre los profesionales y usuarios del Centro que han querido conocer su capacidad pulmonar.



II Maratón: récord con 342 donantes de sangre en un solo día

El pasado 10 de diciembre celebramos el Segundo Maratón de Donación de Sangre del año para profesionales, familiares de pacientes y ciudadanos de la región y de nuevo hemos batido récord, al conseguir 342 donantes en un solo día, de los que 100 han sido nuevos.

La difusión de esta nueva edición, que ha tenido como lema *Esta Navidad regala sangre* y *“da la campanada”*, ha sido posible gracias a la participación de muchos de nuestros profesionales y voluntarios de la Asociación Española Contra el Cáncer, Cáritas, y Desarrollo y Asistencia.

Para facilitar la donación y reducir los tiempos de espera se habilitaron dos puestos más de donantes, además del área habitual

en la planta baja de la Residencia General. Estos se colocaron en los vestíbulos principales del edificio Materno-Infantil y Centro de Actividades Ambulatorias.

En agradecimiento a todas las personas que han donado sangre se han sorteado una televisión LED de 48 pulgadas y una gran cesta de Navidad por cortesía de Vacuette España, S.A. y Biogen Diagnóstica, respectivamente. Tommy Hilfiger, Lacoste, Teatro Real, Teatro La Zarzuela, Pandora, Loterías Las Tablas el 49, Grupo Vips, Empark y Serunion también han querido colaborar en esta iniciativa que



Uno de los profesionales del Hospital donando sangre durante el maratón.

ha repartido hasta un total de 12 premios. Además, los 342 donantes han recibido un pequeño obsequio por realizar esta aportación altruista.

MÁS NOTICIAS...



➔ **Regalos navideños.**— Las empresas Akroban, Ferrería Madriferr, El Corte Inglés, Profinsa y Suministros S.L., Nutriben y Roche han colaborado con el Hospital para que nuestros pacientes más pequeños se levantaran la mañana del 25 de diciembre rodeados de sorpresas. Gracias a su colaboración la bandeja del desayuno incluía pelotas, peonzas, gorras, diademas, lápices de colores, gomas de borrar, bolis o cuadernos, entre otros obsequios.



➔ **Concierto de piano exclusivo en nuestro Centro.**— El pianista y director de orquesta alemán Christian Zacharias ha inaugurado el primero de los tres conciertos que se van a ofrecer en el Salón de Actos de la Residencia General, dentro del I Ciclo de Conciertos en Hospitales de Madrid que organizamos en colaboración con el Centro Nacional de Difusión Musical—CNDM— y la asociación Música en Vena. Desde el piano, Zacharias ha interpretado obras de J.S. Bach, D. Scarlatti y A. Soler, más una pieza de W.A. Mozart como despedida. La madrileña Iris Azquinez será la próxima artista en actuar el 12 de febrero.

➔ **Navidad en el Hospital.**— Nuestros pacientes más pequeños han disfrutado de una Navidad en el Hospital llena de sorpresas, música y dibujos animados. La tradicional Fiesta Infantil, que marca el inicio de estas fechas tan entrañables, ha contado con invitados de la talla de Tom y Jerry, Piolín, Pato Lucas, Efecto Pasillo, Dvicio y los Cantajuegos, entre otros. Además de las visitas de jugadores de equipos de fútbol, también se han pasado por las plantas de hospitalización SS.MM. los Reyes Magos de Oriente, cargados de regalos que han repartido entre los niños que permanecían ingresados estos días.



SS.MM. Los Reyes Magos de Oriente



El Festival Infantil

➔ **Concierto de violín para celebrar el Día del Niño Prematuro.**— El Servicio de Neonatología y la asociación Música en Vena han organizado un concierto de violín para conmemorar el Día Internacional del Bebé Prematuro con los profesionales y padres de niños ingresados, ya que está comprobado que iniciativas musicales de este tipo estimulan y favorecen el desarrollo neurológico y emocional del bebé prematuro.

Además los profesionales de este servicio han decorado el pasillo de neonatos con guirnaldas formadas por 10 patucos de bebés recién nacidos, destacando uno de ellos en menor tamaño y de color morado, confeccionados por madres de la Asociación de Padres de Niños Prematuros—APREM—. Según la Organización Mundial de la Salud, uno de cada 10 nacidos en el mundo es prematuro.





Homenaje a los profesionales jubilados en 2014

El 12 de diciembre más de 150 jubilados acudieron al Hospital para recibir el tradicional homenaje, como agradecimiento a todos sus años de dedicación profesional. Como en anteriores ocasiones, algunos miembros del equipo directivo les entregaron un recuerdo.

Este año, la intervención en representación de todos los homenajeados corrió a cargo del doctor José Carlos Mingote, que formó parte durante muchos años del Servicio de Psiquiatría; Fernando Andrés Rubio Valladolid, hasta fechas recientes jefe de Personal Subalterno; y la enfermera Josefina Andúgar, supervisora de Nefrología, quien resaltó la calidad personal y profesional de la gran familia que forma el 12 de Octubre.

El broche de oro a este emotivo homenaje lo puso de nuevo el Coro del Hospital, formado por profesionales de nuestro Centro y de Atención Primaria, quienes interpretaron diferentes piezas de compositores nacionales e internacionales, incluidas algunas navideñas.



José Carlos Mingote



Josefina Andúgar



Fernando Andrés Rubio

HOMENAJE A LOS TRABAJADORES JUBILADOS EN 2014



HOMENAJE A LOS TRABAJADORES JUBILADOS EN 2014



HOMENAJE A LOS TRABAJADORES JUBILADOS EN 2014



HOMENAJE A LOS TRABAJADORES JUBILADOS EN 2014



HOMENAJE A LOS TRABAJADORES JUBILADOS EN 2014



HOMENAJE A LOS TRABAJADORES JUBILADOS EN 2014



HOMENAJE A LOS TRABAJADORES JUBILADOS EN 2014



HOMENAJE A LOS TRABAJADORES JUBILADOS EN 2014



HOMENAJE A LOS TRABAJADORES JUBILADOS EN 2014



HOMENAJE A LOS TRABAJADORES JUBILADOS EN 2014



HOMENAJE A LOS TRABAJADORES JUBILADOS EN 2014



La actuación del Coro del Hospital 12 de Octubre cerró el acto de homenaje. Interpretaron diferentes piezas de compositores nacionales e internacionales, incluidas algunas de carácter navideño.